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平成 28年度ファシリテーター現任研修 報告書 

 

1. 概要 

八王子介護支援専門員連絡協議会が開催するファシリテーター養成研修を修了し登録した主任

介護支援専門員に対するフォローアップ研修 

 

2. 研修内容 

研修名  ファシリテーター現任研修 

日 時  平成 28年 8月 23日（火）午後 6時 30分から午後 9時 30分 

場 所  八王子市生涯学習センター（クリエイトホール）5階 展示室 

講 師  首都大学東京 人文社会系 社会福祉学分野 和気 純子 教授 

参加者  登録ファシリテーター 31名 

 

3. 参加者アンケート調査 結果（回収数 23名） 

（1） 研修会全体の内容はいかがでしたか 

 

項   目 回 答 率 

① 満足 17名 73.9％  

② やや満足 6名 26.1％ 

③ やや不満 0名 0％ 

④ 不満 0名 0％ 

無記載 0名 0％ 

 

（2） 資料はわかりやすかったですか 

 

項   目 回 答 率 

① わかりやすかった 15名 65.2％  

② ややわかりやすかった 6名 26.1％ 

③ ややわかりにくかった 0名 4.3％ 

④ わかりにくかった 0名 0％ 

無記載 1名 4.3％ 

 

「① わかりやすかった」を選んだ理由 

・ 回数を重ねたこともあり、理解しやすかった。 

・ 細かい説明でした。 

・ 説明と共に確認できたので、良かったです。 

・ とても整理された資料でした。 

・ 何回か受けているので。 



2 

 

・ ファシリテーションについて再確認できた。 

・ 振り返りも出来てよかったです。 

・ ポイントがおさえてありました。 

 

「② ややわかりやすかった」を選んだ理由 

・ 字が小さく見づらかった。 

・ グループワークは活発な意見交換ができ、有意義だった。 

・ 資料が小さく、見づらかった。 

・ 内容はわかりやすかったが、老眼なので字が見にくかったです。 

・ 文字がもう少し大きいとよかった。 

 

「② ややわかりにくかった」を選んだ理由 

・ 小さくて読みづらい。 

 

無記載 

・ 字が小さすぎる。 

 

（3） 講義内容について理解できましたか 

 

項   目 回 答 率 

① 理解できた 15名 65.2％  

② だいたい理解できた 8名 34.8％ 

③ あまり理解できなかった 0名 0％ 

④ 理解できなかった 0名 0％ 

無記載 0名 0％ 

 

「① 理解できた」を選んだ理由 

・ 頭で考えながらではありますが、理解できた。 

・ 昨年に続き、詳細に説明してくださったので理解できた。 

・ ファシリテーターの役割が明確になってきました。やっと。 

・ 理解できましたが、内容が包括向けのような気がしました。 

・ わかりやすい説明と、グループワークもわかり良かった。 

・ 和気先生の研修は何回か受けているので理解できた。 
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「② だいたい理解できた」を選んだ理由 

・ グループワークのテーマを理解するのが初めは困難だった。話を進めていくうちに見えるようになった。 

・ 昨年の内容を復習しながらだったので、良かったと思います。 

・ 実践時に振り返りたいと思います。 

・ 自分自身のスキルが追いついていないと感じた。 

・ 前回の講義の振り返りもできて良かった。 

 

（4） 本日の研修の感想をお書きください 

・ 活発な意見交換ができた。 

・ グループワークが活発にでき良かった。 

・ 主マネの役割について再確認する機会になった。 

・ グループワークにより、他の方の意見を聞くことが出来たので、良かったと思います。 

・ グループワークはテーマが漠然としていたので、最初戸惑いがあった。しかしメンバーは皆、よく意見を出しワ

ークしやすかった。やはり課題は包括のあり方、包括と主マネ連絡会との連携かと思う。 

・ グループワークを経て、理解を深められた。 

・ ケアプランとは違って、また一歩踏み込んだ内容で新鮮でした。 

・ 研修を通して主任同士の意見交換ができて良かったです。 

・ 今後の地域ケア会議のあり方について考えさせられた。 

・ ファシリテーターはちょっと…でも経験が大切だと思った。 

・ 参考資料の字が小さくて読み取りができないのが残念です。もう少し大きな字であれば助かります。 

・ 仕事の疲れも忘れ、意見が出せた。 

・ 主任 CMのみの研修でのグループワークはとても話が進みやすいので、是非今後もこのような研修をしていた

だきたいと思います。 

・ 他の方のファシリテーションを見ることができ、参考になりました。経験を積んで良いファシリテーターになれる

よう努力します。 

・ 他の地区の包括の地域ケア会議の話を聞くことができたり、主任ケアマネージャー同士の繋がりがもっと持て

るといいと思いました。 

・ 他の人の意見が聞けてよかったと思います。 

・ 地域ケア会議や包括との関係性の問題点を確認できました。 

・ ファシリテーションは難しいと思いますが、今日はとてもわかりやすい進行で楽しかったです。 

・ ファシリテーターに慣れる経験を積重ねることが必要と痛感しました。グループワークで学んだ事を活かしてゆ

きたいと思います。 

・ ファシリテーターを受け持ったが、いつも難しいと思う。テーマに対する理解を深めておかなければ、ファシリテ

ーションはうまくいかないと思う。 

・ より居宅主マネ向けの研修が受けたいです。 
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（5） 先生にお伺いしたいことがありましたらお書きください 

・ これからもよろしくお願いします。 

・ 地域ケア推進会議の具体的な内容を教えていただければ。 

 

 

  
 

 


